

**POR LA LIBERACION
NACIONAL**

**A
MANERA
DE
ESCLARECIMIENTO**

**Fed. Universitaria
Local.**

Potosi-Bolivia

1968.

01271

B
101
4 a

00785
FB
378.101
P 864a

A MANERA DE ESCLARECIMIENTO

Un deber ineludible para con la opinión pública de Potosí, nos obliga nuevamente a delinear la posición del universitariado. Unas veces la falta de información, y otras, la manifiesta mala fe de quienes gobiernan el país, han sido las causas que han dado origen a que se considere al universitariado como carente de principios y que sólo le interesa la vocinglería para crear un estado de agitación y subversión, y el sólo afán de intranquilizar la normalidad ciudadana.

Debemos aclarar que estas últimas manifestaciones tiene una sola intención y, es la de desvirtuar los objetivos de nuestra justa lucha y crear un ambiente propicio para volcar a la ciudadanía, por medio de informaciones mal intencionadas, contra la Universidad Autónoma.

Inventario No. 001843
Citencit No.

LA AUTONOMIA UNIVERSITARIA CONQUISTA POPULAR Y DEMOCRATICA

Un aspecto que debemos aclarar como punto de partida, es el relativo a la Autonomía Universitaria, que en verdad ha permitido a las Universidades un adelanto y progreso que nadie puede negarles.

Frente a las Universidades de tipo escolástico y medioeval, que significaban las Universidades Nacionales en el primer siglo de vida republicana, y por una necesidad real y objetiva, se alzaron los estudiantes en 1928, planteando ante el pueblo boliviano su deseo de cambiar las estructuras de la Educación Superior y hacer de las Altas Casas de Estudio, centros que compartan las aspiraciones nacionales, en busca de una sociedad más justa, de ahí por qué los estudiantes plantearon la nacionalización de las Minas, la Reforma Agraria y otras medidas progresivas. Esta inquietud fue rápidamente comprendida y asimilada por los amplios sectores laborales que prestaron su decidido respaldo a los estudiantes, expresado por la ciudadanía en el Referendum de 1930, que entre otras reformas establecía la Autonomía Universitaria.

En lo interno, es decir, en la vida propia de las Universidades, esta reforma permitió, que sean los estudiantes y docentes los que en forma democrática, eligieran a sus autoridades y no sea el Gobierno de turno quien se encargue de nombrarlas, de acuerdo a sus conveniencias políticas, se rompió con el servilismo político como medio para obtener la cátedra. Esta conquista trajo como consecuencia un avance pedagógico y abrió las posibilidades a la investigación, permitiendo además que las aulas universitarias cumplan su rol social.

De este modo la Autonomía Universitaria viene a garantizar una vida enteramente institucional y democrática dentro de las Casas Superiores de Estudio y estas, dentro del medio en que se desenvuelven, llevan su orientación ajena a cualquier política partidista, precisada de esta manera la Autonomía Universitaria y los fines generales de la Universidad, surge la necesidad imperiosa de defender la Universidad Autónoma, contra los intentos gubernamentales de intervenirla, lo sucedido en Cochabamba y Santa Cruz, confirman las denuncias que en anteriores oportunidades habíamos hecho sobre este particular; el Gobierno busca afanosamente pretextos que justifiquen su atropello, insinuando que las sedes de los estudiantes se han convertido en arsenales, o que sus dirigentes están comprometidos en aventuras golpistas. Nada más falso, por el contrario, ratificamos nuestro indeclinable deseo de no comprometernos en simples cambios de guardia en el Palacio Quemado, buscamos soluciones profundas a la situación nacional.

Sin embargo, de ello se inventan y fraguan declaraciones y pruebas para tratar infructuosamente de atribuirnos actividades conspirativas o subversivas, se encarcela y destierra a dirigentes universitarios, como a Eliodoro Alvarado, Ramiro Barrenechea, Felipe Caba y muchos otros, entre los cuales también se cuentan catedráticos, como el Dr. Héctor Alemán U., de nuestra Facultad de Derecho, que hoy se encuentra detenido y quién sabe en el destierro o confinamiento.

De otro lado, el Gobierno Militar propala ser el más consecuente colaborador de las Universidades y que gracias a él las Universidades han incrementado su presupuesto y han obtenido gran ayuda; pero cuál la realidad? "En 1957 la participación de las Universidades era el 4,97% sobre el Presupuesto General de la Nación, hoy alcanza al 2,5%". Por otra parte, si algunas conquistas o beneficios se han obtenido, no

debe olvidarse que se debe a la acción decidida y combativa de los Universitarios. Recordemos que fueron los universitarios, junto al pueblo, quienes lucharon contra el anterior régimen, levantando derechos y principios que hoy también tienen vigencia, y no nos cansamos de repetir, que hoy como ayer, el universitariado no adopta posiciones oportunistas.

Hoy se pretende estrangular a las Universidades económicamente, no otra cosa significa el hecho de que se adeude a todas las Universidades, un trimestre en su presupuesto, pero esta nueva actitud en contra de las Superiores Casas de Estudios, los universitarios sabemos tomar en cuenta y sabremos también asumir defensa responsable con el amparo del pueblo boliviano.

LOS UNIVERSITARIOS FRENTE A LA SITUACION NACIONAL

No puede ya tener cabida un restringido papel de la Universidad, ésta es una institución que se desenvuelve en un medio social determinado, en consecuencia, es receptiva de todo lo que en este medio acontece, en otras palabras, al estar las Universidades inmersas en la sociedad, conllevan el atraso o el progreso de esa sociedad.

Para nosotros está ampliamente comprendido que nuestro país por su condición de monoprodutor, y las situaciones impuestas por el imperialismo yanqui, es subdesarrollado y atrasado, gracias a la deformación de su economía por la acción de los intereses monopolistas del imperialismo norteamericano. Para nadie, que sea honesto ciudadano, es desconocido que especialmente nuestro distrito sigue aportando con el esfuerzo y sacrificio de sus hijos a la "economía nacional", pero esto es evidente?, no sabemos acaso que toda la producción minera va a parar en manos

de los grandes consorcios capitalistas y que son éstos, los que precisamente fijan de acuerdo a sus exclusivos intereses el precio del estaño? La prueba de ello está en las propias declaraciones del General Presidente de COMIBOL, que "protesta" porque el precio del estaño es bajo y ocasiona pérdidas a la COMIBOL, sin embargo éste pretendido defensor de la Nación, tiene solo una actitud de súplica frente a los grandes amos del CIE, y no plantea una actitud firme y digna.

Y si ésto sucede con relación a nuestra principal fuente de ingresos, qué podemos decir del petróleo, del gas, del hierro, del oro y de otras riquezas naturales?, es aquí donde precisamente los universitarios alzamos nuestra voz de protesta justa y digna. No deseamos que estas riquezas sean saqueadas en beneficio del capital foráneo. No queremos que, como recuerdo de las riquezas que encierra nuestro pueblo, sólo queden parajes dismantelados, como las galerías que hoy ostenta el que otrora fuera el famoso Cerro Rico de Potosí.

Deseamos los universitarios, al igual que la gran mayoría del pueblo, que la explotación de las riquezas naturales redunden en beneficio de los bolivianos. Las limosnas que con el nombre de "ayuda" o de "Alianza para el Progreso" nos otorga con gran despliegue propagandístico el Gobierno imperialista de Estados Unidos de Norteamérica, no han podido y no podrán vencer el atraso y la miseria de Bolivia, el analfabetismo, la desocupación, el hambre que siguen y seguirán campeando en nuestra Patria. La razón? Que la tan decantada cooperación yanqui no es más que un negocio que le permite grandes utilidades, y que por cada dólar invertido se lleva el 61% de utilidades en la América Latina. La forma de vencer este estado de cosas es romper el neocolonialismo que se practica con nuestro país, y esta tarea significa:

DEFENSA DE LOS RECURSOS NATURALES

A título de "desarrollo" el gobierno de los generales, con estrellas ganadas en las "valerosas y heroicas acciones", frente a los mineros, fabriles y estudiantes, está implantando una política de entrega de nuestras riquezas naturales. Este aserto no es producto de la imaginación de los universitarios, por el contrario tiene una base cierta, demostrada a través de Foros, Conferencias, Mesas Redondas y otros eventos que propiciamos los universitarios en todo el territorio patrio a través de nuestras Universidades.

Los "inversionistas" privados, han encontrado en el actual Gobierno, la llave que les permite las más amplias garantías para realizar sin obstáculos el saqueo de nuestras riquezas naturales y la utilización de mano de obra barata.

El complejo minero de Matilde, es un ejemplo indiscutible, el zinc que contiene esta mina, ha costado a los inversionistas la mísera suma de 240.000 \$us. anuales, y en cambio ejercerán propiedad de este yacimiento, que debiera estar en manos del pueblo boliviano para su beneficio.

La South American Placers, es otra compañía que cuenta con el favor del Gobierno para la explotación sin ningún control de la riqueza aurífera de Teoponte, no obstante de que la H. Cámara de Diputados, en minuta dirigida al Poder Ejecutivo, el pasado año, planteó se investiguen las actividades de esa firma extranjera, empero, el Ministerio de Minas y Petróleo, encubrió los trajines de esta compañía que adeuda al Estado impuestos desde hace varios años.

El hierro del Mutún, ha despertado también la codicia de los inversionistas del imperialismo, y en torno a esta riqueza se han movido consorcios bri-

tánicos y americanos, sin embargo el Gobierno se empeña en demostrar que el Mutún no es una fuente valiosa de riqueza.

Tampoco podemos pasar por alto, dada la gran importancia que para el futuro del país tiene la política petrolera, el hecho de que el Código Davenport, promulgado por el M.N.R. y redactado por abogados yanquis, es el instrumento "legal" que posibilita a las compañías norteamericanas, como la Gulf Oil Co., apoderarse de las reservas petrolíferas del país, mientras Y.P.F.B. está a punto de desaparecer, la Gulf y todas sus subsidiarias cuentan con toda la protección estatal, obligando a Y.P.F.B., a construir por su cuenta oleoductos que servirán para la exportación del petróleo boliviano, explotados por los trusts petroleros del imperialismo.

Cuando Y.P.F.B. acude a golpear las puertas de los banqueros yanquis, recibe como respuesta la negativa más rotunda, porque ésto significaría atentar contra sus utilidades y contra sus propios socios, poniendo de esta manera un competidor inconveniente para los consorcios yanquis.

Bolivia podría construir su propia industria Petroquímica, pero es un paso inconveniente a los intereses monopolistas, que no permiten que los países proveedores de materias primas se desarrollen industrialmente, por cuanto significaría perder sus mercados. Con esta política, nuestro país está condenado permanentemente a continuar como país proveedor de materias primas, y a ser comprador a precios altos de los artículos producidos en los países capitalistas y a depender indefinidamente del patrón dólar.

El gas viene a constituir otro de los aspectos que merece nuestra atención, y sobre el particular el cuadro no se diferencia de los anteriores. "Bolivia de acuerdo a las últimas investigaciones es una nación esencialmente gasífera y según estimaciones, las

reservas de gas cubicadas, alcanzan más o menos a los 1000 millones de dólares, de los cuales el 90% están en concesiones de la Gulf y el otro 10% en Y.P.F.B.", (Nuestra Palabra Frente a la Provocación CUB y FUB., La Paz). Agreguemos a esto que gracias a la "benevolencia" de facilitar las inversiones, el Gobierno ha consolidado en favor de las compañías foráneas ésta otra fuente de riqueza a cambio de aproximadamente 5 millones de dólares por concepto del factor agotamiento.

Pero hay algo más sobre este punto, y para ello transcribimos parte del documento ya citado: "El gas se consolida en propiedad de la Gulf Oil Co. se abre negociaciones con la Argentina para la venta del gas, es decir, el país se lo está trabajando para la compañía monopolista porque en la práctica, si Y.P.F.B. no invierte cerca de 15 millones de dólares, lo que Bolivia explotará al país vecino, será el 90% perteneciente a la Gulf Oil Co. y sólo el 10% de Y.P.F.B., mientras que ambas entidades financiarán la construcción del gasoducto en un 50%".

También no debe olvidar el pueblo potosino la concesión graciosa a los capitales extranjeros de la explotación de las colas y desmontes, que patentizan el entreguismo del actual régimen, puesto que estos desmontes y colas son el trabajo no remunerado a los mineros bolivianos, y mientras nuestros trabajadores mineros se consumen en los negros socavones se entregan estas riquezas, listas para su beneficio, a la voracidad del imperialismo, que sin el menor sacrificio obtiene grandes ganancias a costa de la sangre de nuestro pueblo.

DEFENSA DE LAS LIBERTADES DEMOCRATICAS

Toda esta posición de consecuente defensa del patrimonio nacional, es visto con desagrado por el

gobierno militar, que piensa que las Universidades deben semejarse a los cuarteles, donde la voz tonante de los Generales debe ser admitida en forma ciega, por más absurda que ella sea. No admiten los "gloriosos" militares que, la juventud universitaria se oponga al descarado saqueo del patrimonio nacional, como tampoco conciben que seamos defensores de la dignidad nacional, por ello acuden a la calumnia y a la represión para pretender apagar nuestra voz.

El pueblo potosino debe estar seguro de que la violencia no la desatamos los universitarios, por el contrario debe estar firme en la convicción de que fueron los obsecuentes servidores del imperialismo que gobiernan el país, los que utilizaron la fuerza como única razón valedera de su política "desarrollista". Recordemos que fueron los "gorilas" quienes en oportunidad de un Cabildo convocado por la FUL de Cochabamba en defensa del petróleo, utilizaron como único argumento las bayonetas y las balas, cuando posteriormente, cumpliendo determinaciones de Congresos Universitarios, la CUB. instruyó a sus filiales defender las riquezas nacionales, fueron también las fuerzas represivas (Policía, Ejército, DIC) que utilizando no solo gases, sino también balas, reprimieron a los estudiantes en Sucre, Tarija, Santa Cruz, Oruro, La Paz y Potosí, ocasionando víctimas que constante y permanentemente estarán en nuestra memoria iluminándonos en la lucha.

Y no solo los universitarios somos víctimas de esta política represiva, sino también las organizaciones sindicales y democráticas, que tuvieron el "delito" de defender la soberanía nacional y luchar por mejores condiciones de vida y de trabajo. Están en nuestra mente las masacres de Sora Sora, Milluni, Siglo XX, Huanuni y la luctuosa noche de San Juan, que tantas "glorias" dió a las Fuerzas Armadas de la Nación.

Frente al atropello a las elementales normas democráticas, los universitarios también elevamos nuestra voz de protesta y proclamamos que la defensa de las libertades democráticas y el respeto a la Constitución Política del Estado, constituyen nuestra permanente preocupación.

La clausura del año escolar, la vacancia declarada en los cargos docentes del Magisterio Nacional, constituyen también una muestra del desconocimiento del gobierno gorila de los preceptos constitucionales.

No puede haber duda alguna de que toda esta política represiva, persigue acallar y silenciar las justas protestas del pueblo boliviano y, lo que es más grave aún, esa política está orientada y dirigida por la CIA y el Pentágono. Las denuncias del ex-ministro y agente de la CIA, Antonio Arguedas, han mostrado esta verdad, y por ello el Gobierno y la Embajada estadounidense, se han apresurado a evitar mayores revelaciones y han dispuesto se realice un juicio militar secreto, echando por tierra el Art. 127 inc. 6º y otros concomitantes de la Carta Magna del Estado y la Ley de Responsabilidades de 1884.

QUE PROPONEMOS LOS UNIVERSITARIOS

Estamos conscientes que esta lucha emprendida en las Universidades no puede ser exclusivamente nuestra y, por el contrario, pensamos que en ella deben participar las organizaciones sindicales, profesionales, cívicas, estudiantiles, en suma, todo el pueblo boliviano en sus más diversas capas, por ello, que por instrucciones de la CUB, suscribimos pactos, que deben desembocar en la formación del FRENTE POPULAR ANTIIMPERIALISTA, en torno al siguiente programa mínimo de objetivos:

1ro.— DEFENSA DE LAS RIQUEZAS NATURALES

- a) Derogatoria del Código Davenport y rescisión de los convenios de la Gulf Oil Company.
- b) Rescisión de los convenios con la "Philips the Brothers" reivindicando el complejo minero "Matilde" al patrimonio nacional.
- c) Revisión de los convenios de comercialización del gas natural, sentando las bases de la industria petroquímica boliviana.
- d) Defensa de los yacimientos de hierro del Mutún.
- e) Rescisión de los convenios con la South American Placers, restituyendo las riquezas auríferas de Teoponte al patrimonio nacional.
- f) Defensa de la minería nacionalizada. Comercialización del estaño en otros mercados, fuera de la influencia del imperialismo norteamericano e inglés.

2do. DEFENSA DE LAS LIBERTADES DEMOCRATICAS

- a) Abrogación de la llamada "Ley de Seguridad del Estado".
- b) Libertad para los universitarios y ciudadanos presos, confinados y exilados por razones políticas y sindicales.
- c) Levantamiento del Estado de Sitio y las medidas de represión ejecutadas por el gobierno.

3ro. DEFENSA DE LA AUTONOMIA Y LOS DERECHOS SINDICALES

- a) Defensa intransigente de la Autonomía Universitaria, como una conquista popular y de-

mocrática. Respeto de la dignidad universitaria e inviolabilidad de los recintos universitarios.

- b) Reconquista de la autonomía económica, para determinar, de este modo, la conducción libre de las Universidades.
- c) Abrogación de las Leyes y Decretos que limitan el ejercicio de la función sindical.
- d) Garantías para el funcionamiento de la C.O.B., devolución de las sedes sindicales y radioemisoras obreras.

4to. POR LA DEFENSA DE LA SOBERANÍA NACIONAL.

- a) Retiro de los "instructores" y asesores norteamericanos de todas las dependencias de la administración del Estado.
- b) Expulsión de la CIA. de nuestro país.
- c) Luchar por la liberación económica y política del país, superando su actual dependencia del Pentágono y el Departamento de Estado, para ingresar al verdadero goce de nuestra soberanía y libre determinación.

Sabemos que esta lucha no es fácil y que hallará muchas incomprendiciones, así como merecerá el recrudecimiento de la violencia militar como aconteció en la Universidad de Cochabamba, a la que ingresaron fuerzas combinadas de policía y paracaidistas, los atropellos que éstos días sufrieron los estudiantes de Oruro, La Paz y otros distritos del país, el apresamiento injustificado de universitarios en nuestra ciudad, así como la mala fe en los compromisos con los universitarios, demostrándonos que el Gobierno no tendrá límites para silenciarnos e intervenir las Universidades que hoy se han convertido en el último bastión de la defensa de los intereses popu-

lares, y donde se proclama como única solución a los problemas nacionales, el romper las viejas estructuras económico-sociales que impiden nuestro progreso.

El pueblo de Potosí debe estar seguro de que los universitarios de "Tomás Frías", no defraudaremos a sus hijos, y que junto a los universitarios del país, marcharemos juntos con el pueblo, al que nos debemos, hasta verlo libre de ultrajes y sometimiento.

No sería completo este documento de orientación si no fijásemos los universitarios de "Tomás Frías" las tareas inmediatas a cumplir, que emergen todas de la situación en la que se encuentra el pueblo de Bolivia. Ya hemos indicado que toda nuestra lucha se remonta hacia el proceso de liberación, para lo cual precisamos que todas las organizaciones vivas del Departamento y de Bolivia, cobren nueva vida y encaucen su lucha hacia la consecución de este postulado único. No es ciertamente, la situación actual como para encarar la solución de toda la problemática nacional por medios democráticos y legales, la lucha seguramente ha de ser cruenta, puesto que el imperialismo que está perdiendo sus fuentes de materias primas, no ha de permitir que nos liberemos de su coyunda, por el contrario ha de llegar a los límites de su descomposición poniendo en juego todas sus "artes neocolonialistas" para mantenernos dentro de su esfera de sometimiento. Por tanto la tarea inmediata que debemos cumplir, es la de organizar un poderoso frente antiimperialista de liberación nacional que sea capaz de sostener hasta el final la lucha de liberación, capaz de expulsar al imperialismo y capaz de transformar nuestras caducas estructuras por otras nuevas, más justas y humanas. Enarbolamos desde ahora nuestra bandera de libertad, libertad para todo el pueblo, para su clase trabajadora, para que élla se autodetermine en su destino, no pedimos más libertad para unos cuantos

sectores parasitarios e insensibles, pedimos en fin un nuevo amanecer para este pueblo hasta aquí sojuzgado. Que ondee nuestra tricolor, orgullosa al lado de la bandera universal de los trabajadores y campesinos, que la serviz de este pueblo se mantenga altiva y viril.

VIVA LA AUTONOMIA UNIVERSITARIA.

MUERAN EL IMPERIALISMO YANQUI Y SUS
SIRVIENTES CRIOLLOS.

Potosí, 26 de septiembre de 1968.

P. LA FEDERACION UNIVERSITARIA LOCAL

Fdo. Oscar Torrico Pedrazas, Strio. Ejecutivo, Estanislao Alvarez Mariño, Strio. de Relaciones, Alfredo Ugarte, Strio. de Cultura, Raimundo Taboada, Strio. de Hacienda, Wálter Rivera, Strio. de Conflictos, Lorenzo Cruz, Secretario de Vinculación, Hermo Medrano, Strio. de Bienestar Universitario, Alex Barriga, Strio. de Actas.

DEPARTAMENTO DE CULTURA E INFORMACIONES
UNIVERSIDAD "TOMAS FRIAS"



EDITORIAL UNIVERSITARIA